



DC6 1034

ultura

(ultimo número) 26-11-1995 P. 39

• LIBRO Reflexiones de Rafael Agustín Gumucio

# Cincuenta años de política chilena

La vida de Chile a lo largo de medio siglo, desde 1938 hasta el término del gobierno de Aylwin, está presente en los escritos de Rafael Agustín Gumucio, político que ha participado en la creación de partidos tan importantes como la Falange Nacional, la Democracia Cristiana y la Izquierda Cristiana.

El ex parlamentario, hoy de 85 años, decidió reunirlos y publicarlos porque se trata de la visión de un hombre que, durante más de cinco décadas, "ha vivido de cerca los acontecimientos públicos y conocido a los hombres que jugaron un rol importante en ellos".

**EDITADO** por Chile América Cesoc, "Apuntes de medio siglo" (275 páginas) recoge las impresiones de Gumucio sobre el acontecer político nacional desde la figura de Arturo Alessandri Palma, en la década del 30, hasta el primer gobierno de la Concertación por la Democracia.

En el prólogo, su amigo y también ex parlamentario Julio Silva Solar resalta que estas crónicas reflejan fielmente a su autor "en sus rasgos más peculiares: su sencillez y apertura humanas, su aguda percepción política, su denuncia moral". Ex regidor por Santiago, fundador de la Falange Nacional y ex senador, Rafael

Gumucio fue el primer presidente de la DC, en 1957, colectividad de la cual se separó en 1969 para formar el Mapu. Después del golpe de 1973 vivió diez años exiliado en Francia. Regresó a Chile en 1983 y hoy dirige la revista de ideas "Reflexión y liberación", que expresa el pensamiento de los cristianos progresistas.

Gumucio cuenta que comenzó los apuntes que sirvieron de base para este libro en París, en la época en que cualquier información sobre Chile no era suficiente para la ansiedad de noticias que sentían los exiliados.

**NO QUISO** publicarlos antes porque en parte de ellos "enjuiciaba con extrema dureza" la actitud de amigos muy cercanos y de dirigentes de la DC luego del 11 de septiembre de 1973. Después, dice, ellos rectificaron su conducta "jugándose sin reservas por la libertad y el

estado de derecho". Por ello, los apuntes que hoy salen a la luz han sido depurados, "suprimiendo alusiones a personajes que tuvieron o han tenido la honestidad de reconocer los errores que cometieron", pero sin que ello signifique "que acepte la cohabitación política que hoy existe entre víctimas y victimarios de la dictadura".

## APUNTES DE MEDIO SIGLO

Rafael Agustín Gumucio



Ediciones Chile América Cesoc

**RECUERDOS** El ex senador comienza a escribir en Francia.

**Cincuenta años de política chilena [artículo].**

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1995

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Cincuenta años de política chilena [artículo]. il.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)